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教育局：爭取應用科學大學年內落地
預留資金支援成立「應用科學大學聯盟」加強產業聯繫

香港文匯報訊（記者 陸雅楠）為應對全球
經濟轉型及科技帶來的衝擊，培育人才成為未
來發展重中之重。為與香港各界攜手推動與內
地乃至國際職業教育的交流合作、提高香港職
業教育的水準和認受性，聚焦職業教育的香港
民間組織香港中華職教社昨日舉行成立典禮暨
晚宴，邀請300多名兩地社會領袖及嘉賓出
席。為活動主禮致辭的特區政府政務司司長陳
國基強調，特區政府致力提升職專教育在學位
程度的地位，包括提出成立應用科學大學及透
過增加財政和配套支援等，培育更多專業技術
人才，更好貫徹「行行出狀元」目標。
出席昨日典禮的嘉賓包括中央政府駐港聯絡

辦副主任何靖，廣東省委統戰部常務副部長郭
漢毅，香港立法會主席梁君彥，全國人大常委
會委員李慧琼，特區政府教育局局長蔡若蓮、
創新科技及工業局局長孫東，中央政府駐港聯
絡辦教育科技部部長王偉明、青年工作部部長
張志華、教育科技部副部長吳程等。
陳國基致辭時表示，特區政府正致力落實

「職學聯通、多元發展」的策略，拓展職專

教育，聯同傳統學術教育雙軌並行，「因應
年輕人的不同志向，我們會提供多元化的學
習路徑，讓他們掌握職場所需要的知識和技
能，為升學、就業以至終身學習，打好基
礎。」
他介紹，有關措施包括早前推出了首批應

用學位課程，結合理論和實踐，培養學生的
應用能力，並提供實習和職場學習機會，而
第二輪課程亦將在 2024/25 學年推出；最新
施政報告支持應用科學大學發展，培育更多
專業技術，獲不少專上院校支持。他有信心
香港中華職教社將可與特區政府攜手合作，
為國家和香港的高質量職專教育發展，注入
新動力。
香港中華職教社理事會主席黃玉山表示，職

教社的目標是提升香港職業教育水準，探討和
交流職業教育的理論和實踐，並弘揚「工匠精
神」。
他指出，隨着新型經濟發展，社會更需要藉

優質職業教育培育中層和基層技術人才，未來
職教社將致力探討職業教育的課程發展和辦學

形式，並推動本地職業教育院校與內地特別是
大灣區其他城市，以及海外職業教育院校的交
流合作，亦會積極響應北京中華職業教育社總
社的活動，聯合其他專業團體，努力提升職業
教育的社會認受性，並與業界和企業界共同探
討「產校合作」的培訓模式。

香港中華職教社榮譽主席廖榕就表示，未
來將着重科技和青年兩大主題開展職業教
育，香港憑藉獨特優勢，可與大灣區發展戰
略相配合，培養新時代各類型製造業和服務
業的職業人才，為社會發展和建設作出貢
獻。

香港中華職教社成立 陳國基：為高質量職專教育注新動力

特區行政長官李家超在2023年施政

報告中提出推動成立應用科學大學，大

力提升職業專才教育獲得大學學位地

位，以及發展香港成為國際專上教育樞

紐，讓香港學生獲益更多，更具國際視

野。特區政府教育局局長蔡若蓮昨日透

露，預期將於今年首季公布成為應用科

學大學的標準，爭取於年內最少有一所

應用科學大學「落地」，並會預留數千

萬元計啟動資金，支援有潛質的專上院

校成立「應用科學大學聯盟」，組織各

項交流活動，加強與產業聯繫。

◆香港文匯報記者鍾健文

教育局昨日舉行傳媒午宴，蔡若蓮和常任
秘書長李美嫦、副局長施俊輝於國際廚

藝學院與學員合作沖泡港式奶茶，並就不同議
題分享最新情況。

港式奶茶喻教育 多元特色夠「港」味
蔡若蓮即場以一杯好奶茶比喻香港教育，指
教育由多元因素組成，就如奶茶的茶底要由不
同產地或品種的茶葉依照一定科學比例沖泡，
而奶和茶的比例也有講究，就好比香港吸納來
自世界不同地方和行業領域的尖端和專業人
才，組合需要透過不斷的溝通磨合，才能找出
最能夠代表香港的「味道」和特色，以及與包
括前線教師等不同教育持份者一同努力，才能
愈做愈好。
施政報告提出要成立的應用科學大學，就是
構成香港教育多元特色的因素之一。蔡若蓮透
露，局方正就訂立應用科學大學的條件參考國
際標準，包括收生、師資及產業聯繫等，預期
將於今年第一季內公布相關準則，今年內至少
有一所應用科學大學「落地」。
她指出，本港現時具備條件的自資院校不止
一間，相信有意向的院校會有所準備，局方亦

會盡量加快審批，並透過啟動資金支持「應用
科學大學聯盟」的成立。

組「香港隊」向外宣傳港大學教育
目前，包括「高才通」等各類人才計劃共有
約4.5萬名18歲以下的受養人學童申請來港讀
書，分布在中小學不同年級，其中經「高才
通」的佔約2.1萬人。蔡若蓮表示，有校長反
映該等人才計劃有助增加收生，而局方會為他
們提供不同支援，包括與不同部門溝通協助尋
找合適學位，開設涵蓋語言、生活及學習的啟
動課程，及為學校提供新來港學童資助撥款和
學習津貼等，又會和非政府組織合作協助他們
適應香港的生活。
因應本港8所資助大學的非本地生學額將於

2024/25新學年起增加一倍至40%，施俊輝表
示，香港具有很多優勢，例如在社會多元包容
性包括對穆斯林的包容方面，就比很多西方國
家更佳。局方正考慮與各大學組成「香港隊」
（Team Hong Kong），帶隊到世界不同地方
宣傳香港的優秀大學教育，例如是阿拉伯以至
「一帶一路」國家等，以吸引多元尖子人才來
港升學。

四成非本地生學額非硬性指標
他又提到，四成的非本地生學額並非硬性指

標，各大學應視乎自身情況來循序漸進增加，
不應「為加而加」，應充分考慮學生的學習、
生活、住宿、環境等各方面的體驗和支援，長
遠局方也會適時檢視限額。

香港文匯報訊（記者 鍾健文）香港特區政府財政司
司長陳茂波早前表示會檢討特區政府「用者自付」及
公共服務收費，而大學資助學士學位本地生學費維持
每年在4.21萬元已超過26年。教育局局長蔡若蓮昨日
在茶敘期間被問及會否有調整空間時，教育局會檢視
所有「用者自付」原則的公共收費，在培育未來社會
人才的同時，亦會顧及社會責任、各階層負擔能力和
時機等因素，若有調整會向大學教育資助委員會闡明
原則。
談到「縮班殺校」的挑戰，蔡若蓮強調，從教育專
業角度來說，學生的學習體驗和經歷最為重要，若一
班的學生人數太少會使很多學習活動都受到限制，故
每班人數應保持合適規模，同時要合理使用公帑資
源，不應為收生不足的學校勉強支撐，所以應以「軟
着陸」為目標，循序漸進調整學位供應。
教育局常任秘書長李美嫦提到，很多案例反映，經
重置或合併後學校的收生率都大幅改善，亦不乏「滿
員」的情況，說明方案可行有效，局方會持續監察相
關數字和情況。
教育局副局長施俊輝補充，合併或停辦學校不能只
靠官立學校做，官校主要是起帶頭作用，並透露有辦
學團體正商討在今年合併學校。

李美嫦：適時檢討三層應急機制
教育局去年為關注青少年精神健康於12月初在全港
中學推行為期兩個月的以學校為本的三層應急機制，
醫管局在過去一個月內共接獲30宗校長轉介個案及37
宗校長電話查詢，有人認為數字或偏少，李美嫦強
調，生命無價，「救得一個得一個」，從最能夠幫助
學生的角度出發，是值得做的，並會適時檢討是否延
長機制，或會以其他方式作出支援。
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◆蔡若蓮和李美
嫦等與國際廚藝
學院學生一同合
作沖泡並品嘗港
式奶茶，並以奶
茶杯拼湊出 HK
（香港）字樣。

香港文匯報
記者

鍾健文攝

香港文匯報訊（記者 康敬）「2023-24東區文化節」壓軸
活動─「中國戲曲節」將於本月15日至25日期間，在北角
新光戲院上演多齣好戲。今次將為市民帶來豐富的中國戲曲
文化體驗，廣東粵劇、廣東潮劇、海南瓊劇、福建高甲戲各
有特色，均是國家級非物質文化遺產，兩地優秀劇團粉墨登
場，共同獻上精彩紛呈的戲曲盛宴。
東區民政事務專員陳尚文昨日聯同參與舉辦活動的多位同鄉
社團代表介紹活動內容。據介紹，粵劇以「海納百川、靈活多
變」見稱，在世界各地均有普及。由香港東區各界協會主辦的
「粵劇戲寶齊共賞」將為今次「中國戲曲節」打響頭炮，於1
月15日和16日分別帶來劇目《福星高照》和《天賜良緣》。
協會副會長兼秘書長李少榕表示，首日活動將邀請粵劇名伶汪
明荃出席主禮，希望劇目能為市民送上新年祝福。
潮劇以潮州語演繹，有近500年的歷史，與別不同的音樂
唱腔，有一唱眾和、幫腔的特點。由香港區潮人聯會主辦的
「潮劇傳承聚東區」，將在1月17日和18日分別上演《荔鏡
記》（又名《陳三五娘》）和「潮州大鑼鼓」等多出潮劇折
子戲。聯會會長吳家榮表示，今次邀請內地30多位優秀潮劇
演員來港演出，亦希望藉此交流提升香港潮劇團水準。
瓊劇使用海南話演唱，唱腔特點是粗獷質樸，音域既有高
亢激越的部分，也有委婉纏綿的旋律。香港文昌社團聯會舉
辦的「瓊劇經典永流傳」，將於1月22日及23日上演多齣傳
統古裝劇選段和經典名家名段折子戲，如《梁山伯與祝英
台》等。聯會會長符文靜表示，希望藉此機會促進戲曲文化
的交融和傳承。
高甲戲為「福建省五大劇種」之一，是閩南地區最大的戲
曲劇種，其表演特點活潑、輕快，舞蹈性強，節奏明朗，誇

張性大。由香港福建社團聯會主辦的「福建高甲喜迎春」，
將於1月24日和25日分別上演《大鬧花府》、《珍珠塔》。
聯會副主席兼秘書長佘德聰說，希望更多人透過戲曲了解中
國優良的傳統文化和道德觀。

關愛隊按需要可接長者看戲
主辦方由派發門票的情況預計場場滿座。陳尚文表示，今
次活動在傳播傳統文化之餘，也代表了地區關懷，「關愛隊
隊員、義工在上門探訪長者時會介紹活動，如長者有興趣且
有需要的情況下，將由關愛隊成員接長者來看戲。」

「中國戲曲節」好戲連場 粵潮瓊劇等精彩紛呈

香港文匯報訊 今年是中美雙方建交
45周年，中美交流基金會組織首批美國
大學生代表團於1月3日至12日訪問北
京、成都和深圳三地。在華期間，代表
團與中國的智庫、高校、高新企業及非
政府組織等座談交流，了解中國的政
治、經濟、外交、環保等各領域政策制
定與實施，同時對中國文化和歷史進行
了豐富多彩的沉浸式體驗。

赴北京成都深圳三地
該代表團是中國「未來5年邀請5萬

名美國青少年赴華交流學習」計劃下第
一個美國大學生代表團。成員由美國哥
倫比亞大學國際與公共事務學院的29名

在讀研究生代表組成。
在北京，代表團還受邀在釣魚台參加
「紀念中美建交 45 周年」招待會，外
交部長王毅和美國駐華臨時代辦米德偉
分別致辭。他們又在成都參觀了大熊貓
繁育研究基地、三星堆、都江堰水利工
程等。在深圳，他們則參觀了國家基因
庫和到訪南山能源生態園等。
中美交流基金會由香港特區首任行政
長官董建華創立。基金會總裁周建成與
學生們交流時表示，青年是中美兩國的
未來，他們的良好合作將塑造這一重要
的雙邊關係。基金會將繼續支持中美兩
國高校學生的交流項目，讓更多的年輕
人參與到影響國際關係的決策中。

中美交流基金會辦美大學生訪華團

◆「中國戲曲節」將於1月15日起一連兩周在北角新光戲
院舉行。圖為香港東區各界協會等承辦團體向傳媒介紹活
動劇目、特色和安排等情況。

香港文匯報記者涂穴攝

◆學生代表與前駐美大使崔天凱合影。

◆香港中華職教社正式成立典禮暨晚宴，賓主合影。 香港文匯報記者曾興偉攝


